

100 años de Pablo Neruda

Por Víctor Torres



Ricardo Ffrench Nelli: Reyes Rosales (Pablo Neruda) nació en Parral el 12 de julio de 1904. "...cerca central de Chile, entre las villas empujadas sus cabelleras verdes, la casa se alzó de la luz, el vino rojo de los pies del pueblo...". Su Madre, Rosa Rosales, madre de teatreros mes y medio después de su nacimiento "...y como nunca el su cara, la fase entre los málmalos, para verla, para como los otros entornados, no sólo no oye, no contestó nada, y allí se quedó sola, sin su hijo, su vida y exalta entre las sombras...". La familia de Neruda se trasladó de Parral a Temuco antes de que este cumpliera a sus años "... Del poema primeramente de mi patria me leíame en toda hasta la casa de la Arcaucana...". Su padre, don José del Carmen, no era candidato de que el nacimiento, porque decía que en el tiempo que su hijo iba a nacer se comería Neruda entonces debe continuar escribiendo a escondidas y eso que se le veía seudónimo "... Padre, los ojos dulces como peces, como nada o como los mofetas que me abren los ojos y las ditas...". Don José se casó en segunda nupcias con doña Felisa Canella, a quien Neruda nunca pudo llamar madre por el tremendo castigo que lo tenía, usando por llamarla simplemente Mamá... "... De él dice monada (nunca puede decir madre mía), ahora mi boca tiembla para dolerle, porque apenas así el entendimiento a la libertad vesica de sobre todo este...". Entra a Liceo el año 1910, luego donde le comienzan a interesar los libros, llegando a comprar tres libros al día, su padre por la lectura hacía que no durmiera ni comiera en su habitación sólo a la subterránea, un inquieto de mente. Entre sus primeros libros destaca director por Sergio, Byron Orellana, Góngora, Cervantes, Rubén Darío, Grouha, Rimbaud, etc... Los libros lejanos, como en deslucarse se separaba y poco a poco surgió como un día - cuando con la claridad de la noche al azar del amor mueren...". por otra parte apareció la mujer de Gabriela Mistral "... Él se hizo leer los primeros grandes nombres de la literatura que que tanta influencia tuvieron sobre mí...". Neruda viajó en marzo de 1921 a Santiago para estudiar profesorado en el curso en el Instituto Pedagógico, donde se dio más a la poesía con los estudios "... nacieron los poemas estudiantes una vida romántica, fuera de mi habitación y de mi vida la seriedad de la vida en los escritores de la época tenía una especial fascinación. Esto no comenzó a los cafés, sino a los conversaciones y a las tabernas, las conversaciones y los versos iban y venían hasta la madrugada. Mis estudios se iban reduciendo...". En 1926 publica su primer libro "Crepusculario", para continuar con "Ámbito poético de amor" donde se ven venir otros que él como dice su libro "Resistencia en la Tierra" que es la autobiografía de su vida en una tierra extraña y seducida. En 1932 regresó a Chile y un año después es nombrado cónsul en Argentina, donde está menos de un año. El mes de junio de 1934 llega a

España acompañado de Delia del Carril, a la casa de su amigo Salas Alberti y pronto crea enlaces con los poetas jóvenes de la época como Piquel Hernández y Federico García Lorca, irremediablemente es en esta misma época cuando el hombre se toma el poder en Europa levantándose los días oscuros y Neruda no es un espectador indiferente ante el baño de sangre que recorre las calles españolas "... Generales trancorres: Mirad mi casa muerta, mitad España: notar pero de cada cosa muerta sale volar volando en vez de flores, pero de cada huera de floresta sale España, pero de cada año muerto sale un Nelli con ojos, pero de cada crimen nace una bala que es matada un día el día del corazón. Preguntamos por qué su poesía no nos habla de seres, de las hojas, de los grandes colores de su país natal? Venid a ver la sangre por las calles, venid a ver la sangre por las calles, venid a ver la sangre por las calles...". En dentro de este contexto donde Neruda cuando radicalmente se toma de escribir y comienza a vincularse con la política. En octubre de 1937 llega a Santiago y edita "España en el corazón". En estas lecturas también es que se establece con Iba Novoa. Entre 1940 y 1950 el viaje mundial de Neruda, es designado cónsul en México y visita también por diversos lugares como Guatemala, Panamá, Pinar del Río que los inspiraron para crear la siguiente obra "Canto General". Después regresa a Chile por la independencia americana que tendrá la creación de un gran partido de unidad popular y pronto se convierte a votar por la democracia del país (el norte), donde es elegido el 4 de mayo de 1945 por Tarapacá y Antofagasta "... Joffre, harto de la Luna loca, General de siempre olvidado. Desea de los libros escritos, las manos de flores, entornadas... harto a su vida... se está abriendo, desde que lo poco, el hombre hablará: harpa y solera con su máscara... harto de los tiempos dorados aquí tiene como un mundo de espadas al corazón dispuesto a la batalla...". En 1946 es nombrado jefe nacional de preparación del candidato a presidente Gabriel González, quien llega a ser presidente por el apoyo de los comunistas, pero el presidente cambia bruscamente de política y desde esa era de persecución y odio contra quienes o habían llevado a poder. El 25 de octubre de 1947 los riburales llegan a Neruda por tradición a la patria. El 1 de febrero la Corte Suprema aprueba el desahucio en su contra y el día siguiente se da orden de detención, a Neruda no le queda otra que convertirse en fugitivo "... Yo atravieso las altas cañadillas, porque conmigo un hombre, otro hombre, un hombre lo consigo...". Llega Fozito y permanece allí hasta mediados de 1950, publica el "Canto General", parte a Europa

y así en un viaje que dura dos años, donde recibe premios, distinciones por esta época viene por dos libros "Las uvas y el viento" el cual fue censurado por sus adversarios políticos. Regresa a Chile en 1952 y es recibido con honores. En 1953 comienza a leer un año en la telería del centro del Chile sus lecturas como la Quince, luego comienza en Valparaíso la Serbinina con el propósito de recibir de sus libros "... Yo conozco la casa, la casa primer año, luego sufro en el pie la bandera y la dejó colgada del firmamento, de la estrecha, de la claridad y la oscuridad...". En el mismo año organiza el congreso continental de la cultura en Santiago, donde visitó personajes como Diego Abat, Jorge Amado, Nicolás Guillén, etc. En 1954 publica "Quince elementos" y se celebran sus dieciséis años de vida, visita grandes escritores a su lado. En 1955 se acerca de Delia del Carril, termina de escribir la Obertura pública su libro en prosa "Viajes", y viajó a varios países a dar recitales. En 1957 comienza a escribir "Olas sonoras de amor", es doctorado en Buenos Aires y permanece detenido un día y medio. Luego es nombrado presidente de la Sociedad de Escritores de Chile, en 1958 trabaja en la campaña política para la elección de presidente, realiza giras y conmemoraciones populares. En 1959 conoce a Fidel Castro y publica "Revoluciones y Regiones". En 1960 escribe su obra "Candores de Gens", dedicada a Cuba "... pienso que en Cuba vive una vida tan hermosa, tan sana, y esperada la sonrisa de nuestra dignidad, por tanto tiempo herida y privada, que en ella voy a volver las banderas de la revolución americana...". En 1965 se le otorga el título de Doctor Honoris Causa en Filosofía y Letras por la universidad de Gakul, Italia que se da por primera vez a un chileno. En 1967 publica "Fuego y Hambre de escuela Mariela". En 1969 el Senado de la República de Chile lo condecora con la medalla de plata que se otorga a los hijos ilustres de Chile, el mismo año es designado presidente de la presidencia de la República por el Partido Comunista. El año siguiente renuncia a su candidatura al gobierno, designación de un candidato a los (Salvador Allende) edita "La Espada Encendida" en Buenos Aires. El 21 de octubre de 1971 recibe en Estocolmo el Premio Nobel de Literatura. Neruda muere de "pena" según algunos de sus amigos en 1973 unos días después de golpe de Estado en Chile, según sus familiares fueron dentro de un clima triste y silencioso "los lágrimas se han secado, no hay para qué llorar más".

10 11

11

Sien Concepción Año 1, no 8
Chil 2004

100 años de Pablo Neruda [artículo]Víctor Torres.

Libros y documentos

AUTORÍA

Torres, Víctor, 1934-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

100 años de Pablo Neruda [artículo]Víctor Torres.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile